



REPUBLIQUE DU CAMEROUN

SIEGE SOCIAL  
ET DIRECTION NATIONALE  
YAOUNDE

Adresse Télégraphique BANGENAC  
Télex : BACENAC N° 8204 : 8556KN  
Téléphone : 23.04.88 / 23.05.11  
Télécopie : 23.33.80  
B.P. 83 Yaoundé

## COMMUNIQUE DE PRESSE DU COMITE MONETAIRE ET FINANCIER NATIONAL DU CAMEROUN

Yaoundé le 1<sup>er</sup> juin 2009

-----°0°-----

Le Comité Monétaire et Financier National de la République du Cameroun s'est réuni le lundi 1<sup>er</sup> juin 2009 dans les locaux de la Direction Nationale de la Banque des Etats de l'Afrique Centrale à Yaoundé, sous la présidence de Monsieur ESSIMI MENYE, Ministre des Finances. Ont notamment pris part à cette réunion, Messieurs Philibert ANDZEMBE, Gouverneur de la Banque des Etats de l'Afrique Centrale, René MBAPPOU EDJENGUELE, Directeur Général des Etudes, Finances et Relations Internationales de la BEAC et IDRIS AHMED IDRIS, Secrétaire Général de la Commission Bancaire de l'Afrique Centrale. Monsieur Jean Marie Benoît MANI, Directeur National de la BEAC, rapportait les affaires inscrites à l'ordre du jour.

Après avoir approuvé le procès-verbal de la précédente réunion et suivi les comptes rendus des décisions du Comité de Politique Monétaire, du Conseil d'Administration de la BEAC et du Comité Ministériel de l'UMAC tenus le 27 février, les 02, 03 et 23 mars et les 02 et 03 avril 2009, les membres du Comité Monétaire et Financier National ont examiné l'évolution de la conjoncture économique internationale et nationale au cours des derniers mois. Il en ressort qu'après plusieurs décennies de croissance l'économie mondiale devrait enregistrer en 2009 sa plus mauvaise performance. Selon le FMI, le rythme de progression du PIB mondial devrait se contracter de 1,3 %. Dans la Zone CEMAC, on devrait enregistrer une nette dégradation des soldes courant et budgétaire, et le taux de croissance ne devrait pas atteindre 3 %. Cependant, l'inflation devrait rester sous contrôle, grâce à une politique monétaire adéquate et aux multiples actions engagées par les gouvernements des différents pays pour contenir la hausse des prix. Sur les

**marchés financiers et de changes**, la récession mondiale conforte davantage le dollar américain dans son rôle de principale valeur refuge. Sur les **marchés internationaux des matières premières**, les cours des principaux produits exportés par le Cameroun ont connu une évolution modérée au premier trimestre 2009.

D'une manière générale, **l'économie camerounaise** a évolué largement en-dessous de son potentiel au cours du premier trimestre 2009, en raison du déficit énergétique, de la contrebande et de la fraude sur poids et mesures et de l'attentisme observé chez les opérateurs économiques. Dans le secteur primaire, les productions vivrières et maraîchères ont été perturbées par l'arrivée tardive des pluies et les cultures de rente ont connu des évolutions contrastées. Dans le secteur secondaire, les activités ont été freinées par le déficit énergétique, les pressions parafiscales et la contrebande. Le secteur tertiaire est resté très actif, soutenu par les télécommunications et les transports. Selon les données de l'Institut National de la Statistique, le taux d'inflation s'est établi à 3,9 % en glissement annuel au premier trimestre 2009, contre 5,5 % un an plus tôt.

S'agissant des **finances publiques**, l'exécution du budget de l'Etat a été satisfaisant au cours des trois premiers mois de l'année 2009, le programme des dépenses ayant été ajusté en rapport avec l'effet récessif de l'environnement international sur les recettes budgétaires. Les recettes ont reculé de 12,7 % à fin mars 2009 par rapport à fin mars 2008, s'établissant à 422,2 milliards, contre 493,2 milliards (-71 milliards). Les dépenses ont néanmoins progressé de 23,6 %, passant de 336,6 milliards à fin mars 2008 à 416,2 milliards à fin mars 2009 (+79,6 milliards). L'exécution du budget de l'Etat s'est donc soldée, à fin mars 2009, par un excédent global hors dons (base ordonnancements) de 15,6 milliards, en baisse de 149,1 milliards par rapport à celui réalisé sur la même période en 2008 (164,7 milliards).

**La situation monétaire du Cameroun** à fin mars 2009 a été caractérisée par un accroissement des avoirs extérieurs nets, du crédit intérieur et de la masse monétaire. Les avoirs extérieurs nets se sont appréciés légèrement de 9,8 %, passant de 1 564,7 milliards en mars 2008 à 1 717,7 milliards en mars 2009 (+153 milliards), en relation notamment avec les effets conjugués de la hausse constatée au premier trimestre 2008 et de la baisse engagée depuis le premier trimestre 2009, des cours internationaux du pétrole brut, premier produit d'exportation du Cameroun. Le taux de couverture extérieure de la monnaie est passé de 93,4 % à 93,6 %. La position du Cameroun au Compte d'Opérations a progressé de 7,1 % pour atteindre 1 415,4 milliards en mars 2009. Le crédit intérieur a augmenté de 16,4 %, s'élevant à 642,6 milliards en mars 2009 contre 552,2 milliards en mars 2008 (+90,5 milliards), en liaison avec l'accroissement des crédits à l'économie et malgré le désengagement de l'Etat vis-à-vis du système bancaire ; le crédit à l'économie s'est, pour sa part, inscrit en hausse de 14,5 %. La masse monétaire (M2) a augmenté de 9,4 %, s'établissant à 2 068,3 milliards en mars 2009 contre 1 891,2 milliards un an auparavant (+177,2 milliards). La liquidité bancaire mesurée par le ratio des

réserves des banques sur les dépôts s'est repliée, revenant de 40,3 % en mars 2008 à 39,3 % en mars 2009.

Tenant compte de cet environnement et des perspectives d'évolution de la situation économique et financière, le Comité Monétaire et Financier National a arrêté les **objectifs monétaires et de crédit révisés** à proposer au Comité de Politique Monétaire pour l'année 2009. Enfin, abordant les **dossiers de crédits**, le Comité Monétaire et Financier National a pris acte des accords de classement délivrés par le Gouverneur et le Directeur National depuis sa réunion du 05 mars 2009.

Le Ministre des Finances, *h*



*Essimi Menye*

**ESSIMI MENYE**